

# LA ULTIMA HORA

Número suelto 10 céntimos.

DIARIO DE LA NOCHE, DE INFORMACIÓN, LITERARIO Y ARTÍSTICO.

AÑO XXVIII.—Número 9.440.

SUSCRIPCIÓN Un mes . . . . . 2 pesetas  
Extranjero (trimestre) . . . . . 19

Palma, Lunes 19 de Septiembre de 1921.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN  
San Bartolomé, 32.—Teléfono n.º 18

DEL MOMENTO

## Écos varios

El Alcalde Sr. Fons, ha emprendido una campaña para conseguir que la leche que se expende en esta capital reúna las debidas condiciones para el consumo público, delegando sus facultades en el concejal D. Jaime Font y Monteros, para que éste cuide en todo momento de la campaña emprendida, y organice los servicios de inspección en forma y manera que tengan plena virtualidad las disposiciones que se dicten en tal sentido.

Estimamos muy acertada esta medida, y celebraremos muy de veras que tenga larga y plena efectividad.

Más aun, estimamos necesario que semejante acuerdo se tome también con referencia a otros artículos. Es preciso una campaña general contra las adulteraciones, velando por la pureza de los comestibles que se expenden al público.

Muchas veces nos hemos ocupado de este asunto, concediéndole la importancia que tiene. Es una cuestión que atañe muy directamente a la salud pública; a más debe considerarse que los abusos de esta índole suponen un engaño para el comprador que la autoridad debe evitar.

El acierto de la medida adoptada por el Sr. Alcalde se ha evidenciado apenas puesto en práctica.

La leche se vendía a 0'12 medida, y tan luego se ha anunciado la campaña contra la adulteración de este artículo, los expendedores han elevado el precio a 0'15, alegando que las disposiciones del Sr. Alcalde no les permitía seguir vendiendo la leche al precio de antes.

Este hecho por sí solo implica una declaración tácita y expresa de que antes, la leche no se expendía en las condiciones que ahora exige la Alcaldía, o sea, que no reunía las necesarias para la venta pública: que nos la expendían adulterada.

Y como a confesión de parte huelga la prueba, este solo hecho, demostrando que se nos hacía víctima de un engaño, evidencia el acierto de la medida tomada por el Sr. Fons y con tanto entusiasmo secundada por el Sr. Font y Monteros, de cuyo reconocido celo y competencia en cuantas cuestiones afectan a la salubridad pública, esperamos que con toda energía obra para poner el vecindario a cubierto de la poca conciencia de quienes no reparan en medios para aumentar sus ganancias.

Y de la Alcaldía esperamos que generalizará la campaña, haciéndola extensiva a cuantos artículos de consumo sean susceptibles de adulteración.

No creemos difícil llevar a cabo una campaña semejante. Estamos seguros que una sencilla investigación sería bastante para atajar el mal, siempre que cuantas infracciones se descubrieran fuesen castigadas en debida forma, sin contemplaciones corsivas.

Contra las adulteraciones y contra la expendición de comestibles faltos de peso, queda mucho por hacer, y el pueblo agradecerá muy de veras cuantos esfuerzos hagan las autoridades en este sentido.

Indiscutiblemente el pueblo sabe reconocer y premiar con sus aplausos la labor de las autoridades, cuando éstas tienden a satisfacer el interés público.

Buena prueba de ello son los comentarios generales y satisfactorios que está mereciendo por parte del vecindario la actuación del señor Fons en la Alcaldía, comentarios que ya hemos recogido más de una vez en nuestras columnas, y que no nos cansaremos de repetir; antes al contrario, celebraremos poder reiterarlos con frecuencia, alentándole para que prosiga en su campaña de adecentamiento de la ciudad.

Al principio de su actuación dijimos y en ello nos ratificamos que la ciudad quiere autoridades que actúen, que laboren, que dejen huella de su paso por los puestos de mando.

Testimonio de cuanto llevamos dicho, es la suscripción popular que han organizado varios vecinos para regalar al Sr. Fons, una vara de mando, modesto homenaje popular que expresa el agrado con que Palma ha visto su actuación.

Indiscutiblemente cuando las autoridades saben responder al interés público e interpretan los anhelos de una ciudad, se ven asistidas del pueblo, que con su ad-

hesión y aplausos les presta el aliento necesario para la realización de sus proyectos.

Esto ha de mantener más aún al señor Fons, en el camino emprendido, ya que al hacerlo sirve de la mejor manera los intereses que le han sido confiados.

## Un tesoro inútil

En París existe una verdadera mina de oro acunado; se trata de medio millón de lúises, cuyo sonido han dejado de percibir los franceses, desde hace mucho tiempo.

Esa cantidad se halla depositada en el Monte de Piedad, donde mucha gente antes de la guerra llevaba las monedas y las dejaba en custodia, recibiendo, en cambio, una pequeña cantidad. Sobrevino la confiscación y mucho de ese dinero quedó en el establecimiento, pues los depositantes murieron o desaparecieron.

Ahora, el Monte de Piedad no sabe qué hacer con ese enorme caudal. No puede vender las monedas en subasta pública, porque no hay ley que le autorice a ello, ni entregarlas al Banco de Francia que en cambio, sólo le daría papel.

Como es necesario, sin embargo, movilizar ese depósito, se indica la necesidad de que el Gobierno o el Parlamento adopten alguna medida.

## La entrada del Sultán en Wazan

Tetuán.—Noticias recibidas de las posiciones de este territorio acusan tranquilidad.

## CORREO Y TELEGRAFO

# Se ha reanudado el avance Nuestras tropas ocupan Nador

El avance comienza  
Madrid 17 (145 t.)  
(Urgente)

Se ha reanudado el avance por la parte de Melilla.

Ocupación de Nador  
Madrid 17 (8 n.)  
(Urgente)

Noticias oficiales que se han recibido dicen que nuestras tropas ocuparon Nador, después de librar un brillante combate.

Este se ha librado con ayuda de la escuadra. Los moros, ante el fuego de nuestras tropas, huyeron.

Telegramas oficiales  
Madrid 17 (5 t.)

En el ministerio de la Guerra han dado a la prensa este mediodía la siguiente nota:

«Participa el Alto Comisario desde el Atalayón que a las once y cuarto, después de concentrarse las columnas sobre el collado con toda precisión y tras una preparación de la artillería, intensísima, con la cual se consiguió apagar casi todos los fuegos de la artillería enemiga establecida en las Tetos de Nador y en el Gurugú y de alejar algo a numerosos enemigos que se oponen a nuestra marcha, nuestras fuerzas han avanzado, animadas del mejor espíritu, con extraordinario orden, cumpliendo exactamente el plan trazado sobre los primeros objetivos, que ya se han alcanzado, con bajas que ignora, pero que no traspasan los límites prudenciales.

Ahora se combate para seguir el avance dentro de la mayor normalidad, siendo más empeñado el tiroteó contra las gasolineras y baterías flotantes que se hallan en Mar Chica sobre el flanco de Nador.

Hasta ahora estoy satisfecho de la marcha del combate, no obstante ser numeroso el enemigo, que al parecer se halla dispuesto a la resistencia.

Esta tarde en el ministerio de la Guerra han facilitado el siguiente comunicado oficial:

«Comunica el Alto Comisario: Tras un asalto brillantísimo de nuestras tropas y después de maniobrar con gran pericia y bizarría, a las doce y cuarto ha sido ocupado Nador, cediendo al fin el campo el numerosísimo enemigo, que palmo a palmo, defendió el terreno, siendo perseguido en precipitada fuga por el fuego largo de los buques de guerra.

Empiezan los trabajos de fortificación ligeramente hostilizados. La jornada se desenvuelve hasta este momento muy a mi satisfacción».

Los primeros detalles de la operación

El anuncio de que en la mañana de hoy comenzaban las operaciones, empezó a circular, aunque no se sabía con certeza por qué parte comenzarían.

Se esperaba que simultáneamente se hiciera por distintos puntos.

La brillante operación realizada ayer por la columna del general don Federico

Berenguer con el propósito de abastecer fuertemente el zoco El Arbá, Aix Aisa, Sidi Amet el Had y el Atalayón y fortificar además el bloque de Dar Hamed, pareció un indicio seguro de que por este lado se iniciaría el avance.

A las cinco y media de la mañana comenzaron a salir del Hipódromo numerosas fuerzas de las tres armas, todas con los servicios auxiliares, encaminándose a la carretera de Nador.

Poco después marchó el Alto Comisario y el general Calvanti con sus ayudantes y el Estado Mayor, y casi al mismo tiempo zarparon los acorazados «Alfonso XIII» y «España» y varios cañoneros.

Las tropas al parecer, se dirigían al Atalayón formando distintas columnas con un contingente de más de quince mil hombres.

En el Hipódromo se elevó la escuadrilla de aeroplanos que se dirigió a la vertiente del Gurugú que da frente al Atalayón.

Esto confirmó la creencia de que ese era el camino que habían de seguir las fuerzas.

Las tropas todas salieron de las posiciones avanzadas de gran espíritu militar.

Las operaciones se iniciaron al amanecer por la columna Sanjurjo con objeto de aprovechar la mañana.

Otra fuerte columna protegía el avance. Bien pronto el intenso fuego de las baterías conmovió a toda la población anunciando que el avance había comenzado.

Todas las baterías del sector oriental abrieron nutrido fuego sobre el campo enemigo, habiéndose concentrado, al parecer, bastantes fuerzas para proteger el avance.

El mismo tiempo disparaban rápidamente las gasolineras de Mar Chica y las baterías flotantes. Estas disparaban con preferencia sobre los cañones moros del Gurugú y de las Tetos de Nador donde había comenzado el fuego.

A las once estaban las columnas españolas en el Atalayón, donde se habían concentrado ocupando toda la parte del collado.

Poco después de salir de la plaza empezaron a ser hostilizadas por los moros. Estos como un enjambre comenzaban a salir de las vertientes del Gurugú próximas a Ait Aisa y Sidi Hamet, pretendiendo cortar la marcha de nuestras tropas.

Los barcos de guerra que habían fondeado frente a la Bocana de Mar Chica y Atalayón abrieron fuego contra los contingentes enemigos.

Nuestras tropas avanzan a pesar de la dura resistencia de los moros — Los paisanos se entastaman al saber la victoria.

Se van recibiendo noticias del avance realizado en el día de hoy por nuestras tropas.

Las noticias llegadas hasta ahora son las siguientes:

Los barqueños se presentaron frente al camino de la posición en gran cantidad. Los refuerzos que han recibido son de gran importancia.

Nuestras baterías de grueso calibre, los obuses de las posiciones inmediatas y los cañones de los barcos de guerra abrieron un enorme fuego contra el enemigo.

Los moros contestaron con sus cañones.

Mientras una batería de las nuestras abría su fuego contra los cableños, otra se dedicaba a mantener alejado al enemigo, cada vez más importante en número, y otras formaban una cortina de fuego para proteger la marcha de la infantería.

Poco después de las once se reanuda el avance de nuestras tropas con vistas a sus objetivos, que parecían ser las lomas próximas a Sidi Ahmet.

El comienzo de las operaciones tuvo un feliz éxito.

El enemigo siguió oponiéndose a nuestro avance.

Las baterías del Atalayón, especialmente las de grueso calibre, mantenían a los barqueños a respetable distancia.

Nuestras tropas avanzan animadas manteniendo un orden y una cohesión admirables.

Los fuegos del Gurugú y Tetos de Nador, han sido apagados casi en su totalidad.

Entran en fuego las gasolineras y las baterías flotantes, causando con sus corteros disparos gran cantidad de bajas al enemigo y haciendo nutridas descargas sobre el flanco de Nador.

Las fuerzas avanzan conquistando el terreno palmo a palmo.

En Melilla la animación aumentaba por momentos.

Gran cantidad de paisanos pretendían marchar detrás de las tropas; pero las autoridades habían dado órdenes severísimas para no permitirlo.

Los corros en las calles y cafés aumentaban, habiéndose en todas partes del avance.

Se ha dicho, sin que hasta ahora se haya confirmado, que la columna del general Cabanellas estaba preparada por si llegaba el momento de combinar movimientos.

A las tres y media se sabía en Melilla que nuestras tropas habían entrado en Nador.

La noticia fué acogida con grandes demostraciones de júbilo. Poco después, se confirmó oficialmente la ocupación.

En el flanco de Sidi Ahmet la lucha fué muy encarnizada, contribuyendo las baterías de los barcos de guerra y los avia-

dores a aumentar al enemigo.

Parte oficial explicando el combate sobre Nador.

Parte oficial de las 20'15.—Comunica el Alto Comisario, confirmando los telegramas anteriores, que las brigadas Sanjurjo y Berenguer, formando dos fuertes columnas al mando del comandante general marqués de Cavalcanti, y ayudadas por nuestras escuadra y una pequeña flotilla de gasolineras y baterías flotantes que han operado en Mar Chica, han ocupado con gran brillantez el poblado de Nador, las lomas del mismo nombre y el monte Arboz, estableciendo además otras importantes posiciones que aseguran la línea de comunicaciones con Melilla.

La operación se ha desenvuelto con gran exactitud y precisión en el cumplimiento de las órdenes dadas, comenzando por una preparación artillera intensísima que logró quebrantar al numeroso enemigo que ocupaba todos los objetivos, y apagar el fuego de algunas piezas de artillería que batían a nuestras tropas.

En esta primera fase del combate hizo muy útiles observaciones la compañía de aerostación establecida en el Atalayón.

La escuadra con sus potentes cañones, y muy señaladamente las dos baterías flotantes y las gasolineras que a las órdenes del capitán de navío, don Manuel García Velázquez actuaron valientemente a muy corta distancia de Nador, batiéndole de flanco y de revés, cooperaron muy eficazmente a esta primera parte del combate, que resultó verdaderamente hermosa y que soportó durante más de dos horas enemigo numeroso que, amparado en las casas del poblado, en las huertas y en las abruptas laderas del Gurugú, defendió palmo a palmo la posición de Nador, haciendo sobre nuestras tropas nutridísimo fuego de fusilería y de cañón.

Al fin, al amparo del nutridísimo fuego de nuestra artillería, maniobrando muy hábilmente y con la bizarría con que viene haciéndolo en esta campaña, los regulares indígenas de Ceuta y el Tercio de extranjeros, apoyados por la infantería y la caballería de la columna Sanjurjo, se lanzaron sobre Nador, lomas del mismo nombre y monte Arboz, haciendo huir al enemigo, que dejó en nuestro poder dos piezas Schneider y una Krupp, ametralladoras, mil disparos de 75, bastantes de fusil y ocho de nuestros prisioneros, además de numerosos cadáveres enemigos. También abandonó copiosas cosechas y ajuares de sus casas.

Mientras esto ocurría, la brigada Berenguer con igual denudedo y precisión que la de Sanjurjo, ocupaba importantes posiciones para asegurar la línea de comunicaciones con la plaza.

La vía férrea, destruida a trozos, ha sido reparada por el batallón de ferrocarriles, llegando a Nador el tren casi al mismo tiempo que las tropas.

La aviación ha cooperado también a la operación.

Como he indicado ya a V. E., este ejér-

cito se ha batido muy bien y bizarramente. La brigada Sanjurjo ha quedado en Nador.

La jornada ha superado a cuanto podíamos desear, no sólo por lo poco cruenta dada la importancia de los objetivos que pretendíamos, sino por la admirable precisión con que toda ella se ha realizado y el elevado espíritu de las tropas, que en ocasiones soportaron con entereza el fuego de la artillería enemiga.

Todos han intervenido con admirable acierto, pero entre todos estimo que se han distinguido extraordinariamente el general Sanjurjo por la habilidad y pericia con que ha conducido su columna y el capitán de navío García Velázquez que mandaba las baterías flotantes y que en muchas ocasiones para aumentar la eficacia de sus fuegos, no ha vacilado en acercarse denodadamente a las costas fusionando sus fuegos bajo el intenso fuego de fusilería del enemigo que también le hacía blanco de su artillería.

En Tetuán y Larache no ha ocurrido novedad.

Los moros cañonean Melilla sin resultado

Madrid 17 (8 n.)

En la noche del viernes los moros cañonearon nuevamente Melilla cayendo en la población algunos proyectiles sin causar desgracias personales.

Hay la creencia general de que el cañón que disparan los moros durante la noche está emplazado en lugar más próximo que el que disparan durante el día.

El último bombardeo comenzó a las cinco de la tarde. A las diez de la noche el enemigo cambió la dirección del tiro.

Las granadas enemigas no estallan debido a que las espoletas siguen en el punto muerto como las llevan los artilleros para su transporte.

Una de las granadas cayó cerca del cónsul de España en Nador don Antonio Cánovas, que se hallaba acompañado de algunos amigos, entre ellos el ex-subsecretario de la Presidencia señor (Rodríguez Viguera). El señor Cánovas sufrió una ligera contusión producida por una piedra levantada por la granada al chocar contra el suelo.

Minutos después cayó otra granada que tampoco hizo daño.

Se calcula de cien el número de granadas que en dicho día dispararon los moros contra Melilla.

El aeroplano Salamanca

Salamanca.—En el Gobierno civil se ha reunido la Comisión popular encargada de la adquisición de un aeroplano para el Ejército de África.

Se leyó una carta del Secretario de Guerra comunicando que el aeroplano «Salamanca» saldrá de Londres en vuelo y llegará en breve a Madrid.

Deséase que el acto de entregar los dos aeroplanos que regala Salamanca, revista gran solemnidad y se invitará para ello al señor Lacierva.

Para ello marchará una Comisión a Madrid y también se invitará al Rey.

Como se han recaudado 200.000 pesetas y hay sobrante para comprar dos aeroplanos se adquirirá para el Regimiento de Victoria cinco carros cubos con dos bombas y 40 filtros individuales para la oficialidad y sombreros impermeables para los soldados.

## Interviu con el conde de Romanones

Madrid 18 (3 m.)

París.—Interrogado en San Juan de Luz por el corresponsal del «Eco de París» el conde de Romanones, hizo ver, en primer lugar la conveniencia de que la opinión pública de ambos lados del Pirineo juzgue los acontecimientos de Marruecos con más sangre fría, para evitar que se produzca todo comentario, que pueda dar lugar a dificultades o sea susceptible de herir el amor propio de cualquiera de los dos países.

Hizo ver luego el esfuerzo magnífico llevado a cabo por España para llegar al restablecimiento de la situación en la zona de Melilla.

Hizo también un elogio muy particular de los méritos del general Berenguer.

«Conozco—dijo los sentimientos que profesa el general Berenguer hacia Francia, y si lo designo para ocupar el eminente puesto que hoy desempeña, fué atendiendo a que el citado general no haría nada que pudiese perturbar la buena inteligencia franco-española.

Las relaciones entre el mariscal Lyautey y el general Berenguer son excelentes; por esto aún en el caso de ser cierta, no puedo conceder un valor efectivo a la reciente entrevista del mariscal francés con el alto comisario español.

Berenguer, añadió, es un soldado de sobrados méritos para no sentir por Francia la admiración que despertó en el mundo entero la epopeya gloriosa en la cual desempeñó Francia el principal papel.

Estoy convencido, dijo el conde, de que en breve va a quedar restablecida la normalidad en Marruecos. Hecho esto podrán reanudarse las negociaciones con el Gobierno francés e inspirándose en un espíritu de mutua confianza podrán entablarse las conversaciones de las cuales debe salir el futuro estatuto de Tánger. La solución que se da a este problema debe ser tal, que de ella no resulten entre Francia y España desilusiones ni pesar, ni se abriguen tras ella intenciones ocultas.

FABRA

# INFORMACION

## Del Gobierno civil

Esta mañana ha acudido al Gobierno Civil una numerosa comisión de vecinos y veraneantes de Porto-Pi para hablar con nuestra primera autoridad, no habiéndolo conseguido, por hallarse aquel ausente del despacho.

En vista de ello dichos señores se han entrevistado con el secretario, a quien han suplicado trasladara al señor Navarrete, el ruego de que se tomarán las medidas oportunas para evitar las emanaciones sulfurosas y nitrogenadas, de las fábricas de ácidos y abonos de Porto-Pi, pues ellas resultan en extremo perjudiciales para la salud. Estos últimos días, especialmente ha causado ello grandes molestias a los moradores d-l expresado caserío.

El secretario, les ha dicho que trasladaría su protesta al señor Navarrete, quien no dudaba que adoptaría medidas para poner remedio al mal.

Luego han ido los comisionados a visitar al Excmo. Sr. Capitán General y otras autoridades para rogarlas también les amparen en sus justas pretensiones.

Como que la Comisión de protestantes era muy numerosa y estaba compuesta por personas muy conocidas; ha llamado la atención al vecindario a su paso por las calles de esta ciudad.

Hemos hablado, esta mañana con una persona que conoce la marcha de los trabajos en la fábrica de productos químicos de Porto-Pi, la que nos ha manifestado que las emanaciones y malos olores sentidos, únicamente ayer, por aquellos vecinos, son debidos a una ligera avería ocurrida que dió escape a dichos gases, avería que quedaba reparada esta mañana.

Horario del Gobierno Civil de Baleares.  
Horas de oficina de 9 a 13.  
Audiencias de 11 a 12.  
Por asuntos urgentes de 16 a 17.

## Caida mortal

En la línea denominada «Ca'n Puse», del término del Secar del Real, propiedad de nuestro estimado amigo el Director de los Ferrocarriles D. Sebastián Felu, ocurrió ayer una sensible desgracia:

Serían las seis y media de la tarde cuando el mayoral de la posesión salió para el figural con objeto de cojer higos; a los quince minutos escasos oyeron un gran grito, saliendo enseguida de la finca la hija del colono, encontrando a su padre tendido en el suelo y abrasado a una rama de la higuera, en medio de un gran charco de sangre.

Dicha higuera estaba a la orilla del torrente que pasa por aquel término, y siendo su lecho de piedra fuerte, y habiendo dado el infeliz de cabeza, se partió el cráneo, siendo su muerte instantánea.

## Cuestiones obreras

### Huelga de metalúrgicos

Con motivo de la huelga de metalúrgicos se celebró ayer una importante reunión en la «Casa del Pueblo» que duró cerca de cuatro horas.

Esta mañana se han declarado en huelga los obreros del taller de herrería de la Casa Planas y los del señor Ordinas.

Va generalizándose la huelga de metalúrgicos.

Al pronunciamiento de la misma teniendo lugar el sábado en los importantes talleres de la «Fundición Mallorca», ha seguido esta mañana, el paro de los trabajos en los talleres de «La Isla» por parte de los obreros del «Sindicato Único», quienes no han querido trabajar con los del «Libre» que hay allí colocados.

Las obras de metalurgia relativas a los tinglados del puerto, han quedado también paralizadas por solidaridad del personal que allí trabaja, con sus compañeros del «Sindicato Único».

De modo que, en los talleres de esta capital donde actualmente se trabaja, es únicamente con los individuos del «Sindicato Libre» que en ellos había.

Fuerzas de policía y seguridad, vigilan las fábricas y talleres, con órdenes de reprimir seriamente cualquier desmán.

Afortunadamente a las doce de la tarde, nada anormal había ocurrido.

### Los zapateros

Se reunieron ayer en la «Casa del Pueblo», los zapateros que se dedican al trabajo de exportación, acordando no admitir el real de aumento, ofrecido por par, insistiendo con que ha de aumentarse una peseta.

## La becerrada de los camareros

Ayer por la tarde se celebró en nuestro Circo Taurino el festival organizado por la sociedad de Camareros, a beneficio de los soldados heridos y enfermos de Marruecos.

El tendido de sombra se hallaba casi lleno y en el sol se registró media entrada.

La presidencia se situó en el balcónillo de banderillas que había sido artísticamente adornado con flores, mantones y los colores nacionales.

Ocuparon la presidencia, y al hacerlo fueron aplaudidas por el público, el niño Irazzábal con las bellas señoritas Ana Ortiz, Emilia Lesenne, Pilar Bauzá, María Luisa Liompart y Concha Montaner.

Seguidamente se dió principio al festival con arreglo al siguiente programa:

Carrousel que efectuaron los sargentos del Escuadrón Arturo Diaz, Raimundo Fual, cabo Juan Bannasar y desbravador Mateo Munar quienes después del carrousel corrieron las cintas, siendo aplaudidos.

El sargento Diaz hizo entrega de la pri-

mera cinta recogida al niño Irazzábal (aplausos).

«Juego de la rosa en el que el cabo Bannasar y el desbravador Munar alcanzaron aplausos.

Canción del Soldado; fué cantada por los soldados del Regimiento número 61 y acompañados por la banda, dirigidos todos por el músico mayor maestro señor Torrandell.

Tuvo que ser repetida la Canción ante los insistentes aplausos del público.

Después fué cantado a petición del público, el «Himno del Regimiento», música del maestro Torrandell y letra de nuestro compañero en la prensa señor Tous y Maroto renovándose los aplausos.

La música terminó esta parte, a su cargo, tocando la «Marcha real» que fué escuchada por todo el público puesto en pie.

El maestro Torrandell dió un «Viva los Héroes de Africa», que fué contestado por el público.

Después empezó la parte taurómaca de la fiesta corriendo la lidia de los becerreros a cargo de los aficionados: espadas Juan Campomar, Antonio Perelló, Bartolomé Martí, Jaime Vidal; sobresaliente Lorenzo Mercadal; y banderillos Bergas, Blasco, Luis, Pons, Vallés, Pol, Franco, Serra, Vallespir, Costa, Lérica, Bosch y Vanrell; todos ellos pertenecientes a la sociedad «La Alianza» dirigidos por el novillero Jaime Clar «Moreno», a quien ayudaron los toreros Tortillo y «Marino Charlot».

Los improvisados toreros se lucieron en la lidia de los bichos cosechando aplausos a granel.

El dueño del café Colonial obsequió con 100 pesetas al dependiente Perelló que le había brindado la muerte del toro. Dicha cantidad la destinó el espada a engrasar los fondos de la fiesta.

En el descanso se hizo una colecta recaudando muy cerca de 600 pesetas.

Durante la lidia del tercer toro el hidroavión Mallorca tripulado por Colomer cruzó varias veces por sobre la plaza.

## Pronósticos del tiempo

Para la segunda quincena del presente mes hace Sfeijon los pronósticos siguientes:

El lunes 19, se alejará por el Paso de Calais y mar del Norte la depresión del SO. de Irlanda y la del interior de la Península se hallará en el Mediterráneo superior. Mejorará la situación atmosférica, pues solamente ejercerán alguna influencia en el N. y NE. los centros perturbadores mencionados.

El sábado 24, seguirá siendo bueno el estado atmosférico de la Península, sintiéndose un poco, el miércoles 21, en el SO. y S. la acción de núcleo de fuerzas que se acusará en la bahía de Cádiz.

El jueves 22, actuarán bajas presiones en el S. de la Península y en Africa septentrional, causando algunas lluvias y tormentas en la mitad meridional, con vientos del primer cuadrante.

El viernes 23, se formarán núcleos de fuerzas perturbadoras en la bahía de Vizcaya y en el mar Ibérico. Por la acción de estos elementos se producirán lluvias y tormentas bastante generales, con vientos de diverso rumbo.

El sábado 24, se hallarán en el Mediterráneo superior el núcleo de fuerzas de la bahía de Vizcaya y en Argelia el mar Ibérico. Mejorará la situación general de la Península, pero todavía estará algo perturbada en las regiones vecinas al Mediterráneo.

El domingo 25, seguirá siendo generalmente tranquila la situación atmosférica de la Península, si bien se sentirá un tanto en la mitad meridional al acción de un mínimo barométrico que se señalará, el lunes 26, en Marruecos.

El miércoles 28, se aproximará a las Islas Británicas una depresión que formará un secundario en el NO. de la Galicia. Ocasionalmente algunas lluvias o tormentas locales en el NO. de la Península, con vientos del segundo al tercer cuadrante.

Del 29 al 30, pasará por Escocia y mar del Norte la citada depresión, llegando su influencia al N. y NE. de España.

## Para los fabricantes de mantas

El Excmo. señor Capitán General de esta región, nos aplica en atento besalamau, la publicación del siguiente despacho que ha recibido del Excelentísimo señor Ministro de la Guerra:

«Ministro Guerra a Capitán General. Ruegole haga público, e invite además a los fabricantes de mantas de su jurisdicción, que el martes 20, a las cuatro y media de la tarde les reunirá en mi despacho de este Ministerio para tratar de las necesarias al Ejército.»

## Exámenes

En el Instituto.—El próximo jueves, día 22, a las doce, se verificarán los exámenes de Gimnasia, primero y segundo curso.

Los exámenes de Elementos de Historia General de la Literatura, señalados para el día 27, empezarán el día 21 a las once.

Los de Preceptiva Litoraria señalados para el día 26, se verificarán el día 20, a las once y media.

En la Escuela de Náutica.—En el tablón de anuncios de la Escuela de Náutica se halla de manifiesto un cuadro en el que constan los tribunales, días y horas en que tendrán lugar los exámenes de éste septiembre. Indicamos a continuación los días en que darán comienzo:

Día 26.—Ingreso, Historia de España, Derecho y Legislación marítima, Elementos de contabilidad, Higiene naval, Dibujo lineal, hidrográfico y de máquinas.

Día 27.—Aritmética y Algebra, Geometría plana y del espacio, Trigonometría y esférica, Elementos de Aritmética y Algebra, Elementos de Geometría plana y del espacio.

Día 28.—Física y Electricidad, Elementos de Física, Mecánica y Electricidad, Meteorología y Oceanografía, Cosmografía y Navegación, Estiba de cargas y manejo y maniobras de buques.

Día 29.—Inglés 1.º y 2.º curso, Mecánica, Máquinas más generalizadas con los buques, Tecnología de máquinas, materiales y combustibles, Máquinas y calderas marinas.

## Individuo detenido

En una casa de campo del término de Felanitx, la Guardia civil ha detenido al individuo Bartolomé Mascará (a) Coché, de 21 años de edad, que no solo intentó violar a una joven de Santanyí, sino que después robó de la casa de los padres de la expresada joven 25 pesetas.

El individuo de referencia se ha declarado autor de otros dos robos, uno de 70 pesetas y otro de 30 kilos de almendrán en casas distintas.

Ha sido puesto dicho individuo a disposición del Juzgado, juntamente con el propietario de una casa del término de Felanitx que lo tuvo escondido tres días.

## Junta local de Reformas Sociales

En el Consistorio se reunió la Junta Local de Reformas Sociales de este municipio a fin de celebrar sesión ordinaria, bajo la presidencia de D. Gabriel Oliver Mulet y con asistencia de los señores D. Jaime Simonet, D. Gabriel Bosch, D. Antonio A. Palmer, D. Gregorio Riera, D. Pascual Mas y del inspector provincial del trabajo D. Miguel Sancho.

Se aprobó el acta de la sesión anterior. De conformidad con el informe de la Comisión inspectora se acordó apereibir de oficio a dos dueños de establecimientos de Barbería y café por infringir la ley del Descanso Dominical; y multar con cien pesetas, al dueño de una mercadería del arrabal de Santa Catalina por faltar a la mencionada ley.

Se dió por enterada la Junta de un oficio de la inspección del trabajo participando su regreso de las visitas realizadas por diferentes pueblos de la isla.

Dióse lectura a una carta del vocal patrono Sr. Coll agradeciendo las manifestaciones de amistad que se le dirigieron con motivo de faltarle la dimisión que, del referido cargo tiene presentada. A propuesta del Sr. Agustín se acordó reiterar el acuerdo de no aceptar la dimisión de dicho Sr. Coll.

A propuesta del señor Más Burillo se acordó, cumpliendo con lo dispuesto en las legales vigentes disposiciones, considerar dimitidos a todos los vocales patronos de la Junta a excepción del Sr. Coll, por haber faltado a muchas más sesiones consecutivas que las que prescribe el Reglamento, y comunicar el acuerdo a la Federación Patronal para que designe las personas que deben ocupar las vacantes.

Se prestó la conformidad al pacto formulado por las representaciones patronal y obrera del ramo de panadería para dar cumplimiento al R. D. que prohíbe el trabajo nocturno en las tahonas.

Y se levantó la sesión.

## Notas del Carnet

PERSONALES  
Anoche embarcó para Barcelona de paso para Madrid después de breve permanencia en esta isla, nuestro distinguido compañero en la prensa, redactor del «Heraldo de Madrid» don Arturo R. Trotonda.

Llevo feliz viaje.

## DE VIAJE

Anoche marcharon a Barcelona, los comerciantes don Antonio Trobat, don Juan Alemany y don Antonio Salvador. Los propietarios don Juan Pericás y don Antonio Amengual, el agente comercial don Miguel Quetglas, don Antonio Ferrer, don Emilio Taulier y don Juan Amigó.

También salió para Barcelona el concejal don Alejo Corbella.

Igualmente marchó el distinguido periodista don Agustín Calvet (Gaziel) que ha pasado una corta temporada en Mallorca.

Marchó también el director de «El Día» don Juan Estelrich.

También marcharon don Guillermo Dezcallar y señora y el catedrático don Bartolomé Darder y Pericás.

Es a mañana ha venido de Barcelona el Comendador de la Residencia de los Padres Mercedarios, Rdo P. Tomás Tajadura.

También ha venido el capitán de la guardia civil don Alberto Alcover.

## RELIGIOSAS

PARA MAÑANA

SANTOS.—San Eustaquio y compañeros mártires.

CUARENTA HORAS.—Concluyen en la Concepción, dedicadas a Nra. Sra. de los Dolores Exposición a las seis y media y a continuación tres misas. Por la tarde, a las seis y tres cuartos, Rosario, conclusión del Triduo, Te Deum y solemne reserva de Su D. M.

OTRAS FUNCIONES.—En el Socorro, al anocheecer empieza un devoto Triduo al glorioso Santo Tomás de Villanueva, Padre de los pobres.

VI-ITA.—A la Divina Pastora, en los Capuchinos.

## SUBASTA

El día 28 de este mes de Septiembre a la hora 10, en el despacho del Notario D. Rafael Aguders y Palou residente en esta capital, Apuntadores, 35, se celebrará pública subasta y remate, bajo las condiciones que pueden verse en el indicado despacho de una porción de terreno de cabida 142 metros cuadrados, en el lugar «Ses Figueres Baixes» de este término, y una casa en ella edificada, número 17 de la calle de la Palmera.

Palma 12 de Septiembre de 1921.—Miguel Borrás.

## Se desea vender

Dos carros y un caballo, con sus garniciones y demás enseres.

Dos máquinas de aserrar.

Dos motores eléctricos de 7 1/2 H. P.

Todo ello en inmejorable estado y a precios muy módicos.

Informes: Reina Esclaramunda, número 10 Palma.

## De Teatros

### Lírico

El sábado por la noche debutó en este teatro la pareja de baile Las Nelkoskas, que fueron muy aplaudidas en sus janzas internacionales teniendo que repetir varios números.

La canzonetista Pierrette Butterfly que también se presentó sábado fué muy celebrada por su hermosa escuela de canto, elogiando además las señoras las elegantes toaletas última moda que lució en las diversas canciones. Fué muy aplaudida y también tuvo que dar algunas canciones de plus.

Florencia García artista ventajosamente conocida de nuestro público lució sus habilidades como xilofonista y logró entusiasmar al público con sus bailes especiales.

Hoy trabajará las tres atracciones y además se estrenará la película Abnegación por Fanny Ward.

Para el jueves se anuncia el comienzo de la sensacional película en capítulos Matias Sandorf.

## POR LOS PUEBLOS

## Felanitx ante la guerra

Inauguración del «Seller Cooperatiu».—La Fiesta de la Flor.—Una becerrada.—Verbena en el Paseo de Ramón Lull.

Sin otro objeto que el de dar cuenta a nuestros lectores, de los simpáticos autos que el noble pueblo de Felanitx trataba de organizar con el fin de allegar el mayor cúmulo de donativos a nuestro bravo y esforzado ejército que lucha en tierras africanas, gustosos nos trasladamos a la bella ciudad.

Sus calles, a perfección adornadas, ofrecían el más bello aspecto y la gente toda se lanzó a la calle dispuesta a obtener el máximo de esplendor en su patriótica empresa.

Ya en la estación divisamos a un nutrido grupo de señoritas, para las cuales en el día de hoy todo elogio nos parece parco, las que poseídas de un entusiasmo sin límites, se entregaban con ardimiento juvenil a la quizás más alta misión que pueda inspirar el más noble y elevado sentimiento.

A más de ochenta ascendía el número de señoritas de todas las clases sociales que postularon durante toda la mañana por las calles de la ciudad, colocando en las solapas de pobres y ricos, artísticas y blancas florecillas artificiales a cambio de una limosna destinada a tan humanitario fin.

Inútil es decir que nuestra más grata satisfacción sería poder apuntar los nombres de todas estas abnegadas criaturas, que quizás como nunca llegaron a ver agotadas sus energías en la empresa, más ello nos lo priva el corto espacio de que disponemos.

El peso de la organización llevaronlo obteniendo el éxito más lisonjero, las bellas señoritas Antonia Pons (Presidenta), Margarita Vaquer (Secretaria) y Apolonia Picó (Tesorera).

Vocales eran las señoritas Jerónimo Reus, Juana Oliver, Agustina Nadal, María Juliá, Catalina Ramón, María Puig, Catalina Nadal y Concepción Vaquer.

Se instalaron cuatro mesas peticitorias, una en la plaza del Arrabal, otra en la calle de la Plaza, otra en la plaza de Consistorial y otra en la calle Mayor.

Dicha mesas estaban al cuidado de doña Francisca Vaquer de Perelló, doña María Binimelis, doña Concepción Valls de Padrinas, y señorita Juana Vaquer.

Segunda mesa.—Señoritas Catalina Valls de Padrinas, Margarita Porcel, Bárbara Nadal y Catalina Reus.

Tercera mesa.—Señoritas María Nadal, Francisca Vicens, María Fuster y María Veñy.

Cuarta mesa.—Señorita Margarita Obrador, Catalina y Munar y Magdalena Roselló.

La fiesta dió comienzo a las nueve de la mañana y terminó a la una de la tarde. El resultado de la misma fué en extremo alagüeño, pues si bien no se tiene hecha la liquidación total, por faltar muchos y algunos importantes donativos, con solo la suscripción y la fiesta de la flor se recaudaron 2.000 y pico de pesetas.

Otro número por el que reinaba gran interés era la becerrada organizada por algunos jóvenes visibles de la ciudad.

A las cuatro de la tarde la animación y afluencia de gente hacia la plaza era extraordinaria.

Número vistoso fué la marcha de los improvisados toreros a la plaza y de las lindas muchachas que debían presidir la fiesta. Los automóviles iban materialmente cubiertos por la clásica mantilla. Precedían la comitiva los jóvenes don Miguel Obrador y don Joaquín Nicolau, que iban montados en briosos y enjaezados caballos.

Dióse comienzo a la fiesta y fueron lidiados los dos becerreros que resultaron buenos de verdad y dieron ocasión para que los diestros lucieran sus condiciones.

Actuaron de espadas don Gabriel Oliver y don Bartolomé Bonet.

La restante cuadrilla la formaban entre otros, don Damián Vidal, don Carlos Ordoñez, don José Campos y don Manuel Laque.

La suerte de D. Tancredo, la verificó con suma valentía el popular Antonio Juan Grimalt.

La presidencia estaba divina; la más genuina representación de la belleza felanigense estaba representada en aquel cuadro que formaban las señoritas Carmen Caldentey, Juana Oliver, Josefina Alzamora, Agustina Nadal y Apolonia Picó.

La tarde fué feliz y la gente que llenaba por completo la plaza, salió en extremo satisfecha de la tarde pasada.

A las nueve de la noche y en el paseo de Ramón Lull, dió comienzo a la ver-

benza, cuyo fin era, igualmente el recaudar fondos para nuestro ejército.

El paseo estaba profusamente iluminado y adornado con exquisitez, por doquier campeaba un delicado gusto artístico propio de las delicadas manos de las manos de aquella bendita tierra.

En la verbena se instalaron frente a la Estación Enológica buen número de puestos de venta de chucherías a cargo de las mismas señoritas que por la mañana colocaron flores.

Amenizó el acto, al que asistió una concurrencia extraordinaria, la banda de Felanitx, que colocada en un catafalco levantado al efecto ejecutó durante la velada escogidas composiciones.

La fiesta terminó más allá de las doce de la noche en medio del mayor entusiasmo de las personas que a ella asistieron.

Antes de terminar estas líneas no nos resta más que hacer mención del acto inauguración del Seller Cooperatiu.

Este acto no tuvo carácter oficial alguno, así que no revistió solemnidad.

Asistieron al acto las autoridades locales y algunos socios amen del Rector don Antonio Juan Mora, que efectuó la bendición de la sala de máquinas las que fueron puestas en marcha luego, acusando un lisonjero resultado.

La inauguración oficial del edificio probablemente se efectuará a mediados del año próximo en cuya fecha seguramente quedará terminado totalmente el edificio.

De los actos celebrados el inteligente amateur señor Bonnin impresionó varias placas.

La recaudación total, tan pronto esté terminado el recuento y liquidación, la daremos a conocer a nuestros lectores.

## Tacones de madera para calzado

Especialidad en forrados de Celuloide, Suela, Piel, Lona, etc

Sucesores de Ros, Riera y C.ª S. en C.

Depósito: Plaza de la Cuartera 12 y 13.—Teléfono 34.

Fabrica: Calles Gabriel Maura y Son Campos, Son Suñeret, Teléfono 16.

## Cemento Portland Artificial 'Aslund'

El mejor cemento nacional reconocido así por las secciones técnicas del Estado y las entidades consumidoras más importantes.

Agente exclusivo en Baleares, Baltasar Cortés, Avenida Alejandro Roselló, número 69, Palma de Mallorca.

## Moto Harley-Davidson

Side car dos asientos, estado muy nuevo modelo 1920, perfectamente equipada. Se vende a toda prueba. Informarán, Avenida Alejandro Roselló, 107.

Máquinas para coser

## Pfaff e Ympery

muy rápidas y silenciosas

Antigua CASA BANQUE, Colón, 34—Palma

## CORREOS

Academia RIERA-FERRER

OFICIALES DEL CUERPO

Con la cooperación de D. Guillermo García, Capitán de Infantería y D. Miguel Frau abogado.

CLASES POR SECCIONES

Olmos, 125, principal

CONVOCATORIA ACTUAL

Examen previo 16 aprobados

## Clases particulares

DE 1.ª X 2.ª ENSEÑANZA

Informarán: Calle Herrería, 51. 1.º—2ª

## Pantaloneras

Faltan para trabajo en su casa, y oficiales para el taller. Informes, Centro de Anuncios,

## SUBASTA

Tendrá lugar el día 10 de Octubre próximo a la hora 10, en el despacho del Notario D. Rafael Aguders y Palou, residente en esta capital, Apuntadores, 35, de una finca en la villa de Muro, calle de la Unión, consistente en porción de tierra, casa y molino de viento; bajo las condiciones que pueden verse en el indicado despacho.

Palma 17 de Septiembre de 1921.—Bernardo Nadal Matas.

## CAMION

Marca «Factrad» carga 4 toneladas, semi-nuevo, se vende a toda prueba.

Informes, San Miguel, 218.

## Pulpa de albaricoque

De la cosecha año 1919, soy comprador hasta

10.000 CAJAS

Dirígete con muestra y oferta a D. Felipe Saggesse, calle de San Miguel, 123.

PALMA DE MALLORCA

## Lotería Nacional

Sorteo del 21 de Septiembre de 1921

En la Administración número 1, de la plaza de Cort, hay en venta los siguientes números:

Números. 821 al 830, 1.934 al 1.938, 6.671

6.703, 8.112, 16.188

PROXIMAMENTE

# MATIAS SANDORF

## ACADEMIA NADAL-CERDÓ-JIMÉNEZ

Carreras Militares

Dirigida por los Capitanes de Artillería del mismo nombre

Resumen de los alumnos ingresados por esta Academia en los años que viene actuando desde 1917 hasta la fecha

En Artillería. 14 ingresados. (Con el n.º 2 en 1917 y el n.º 1 en 1919, única Academia en Baleares que ha logrado alcanzar tan elevadas concepciones).

En Ingenieros. 2 id.

En Infantería. 14 id.

En Intendencia. 1 id.

Interesa sobremanera a los alumnos del primer grupo presentarse en esta Academia urgentemente.

Convocatoria en 15 de Febrero y en 15 de Octubre de 1922.

Informes y reglamentos en el local académico actual Constitución (Borne) 48-1.º

En Octubre traslado a espacioso local, con gimnasio cubierto, jardín, salas de estudio siendo vigilados los alumnos por el Director y Profesores, Secciones muy reducidas. Plan rápido de enseñanza.

El curso empezará el 15 del actual mes, a las 8 de la mañana

## Tercio de Extranjeros

(LEGION EXTRANJERA)

¡Españoles!

¡Extranjeros!

Venid al Tercio de Extranjeros, que defiende el honor y territorio nacionales. Se abre un enganche POR LA DURACION DE LA CAMPAÑA. Premio 300 pesetas. Sigue abierto el enganche POR CUATRO Y CINCO AÑOS, con 500 y 700 pesetas de premio respectivamente. En el Gobierno Militar podéis inscribiros. No se exige documentación alguna. El Tercio de Extranjeros es un cuerpo ya glorioso.

## EN EL CONSISTORIO

LA SESIÓN DE HOY

Esta mañana a las doce se ha reunido el Ayuntamiento bajo la presidencia del Alcalde Sr. Fons y con asistencia de los concejales señores Font, Roca Waring, Trián, Budes, Solá, Obrador, Quintana, Salom, Ramis de Ayreñor, Moragón, Comas, Librós, Aguiló, Llompard, Forteza, Barceló Rosselló, Pascual, Barceló Caimari, Villalonga, Mantaner, Calafell y Coll.

Abierta la sesión se lee y aprueba el acta de la anterior.

Igualmente se aprobada la relación de cuentas ordinarias presentadas por la Secretaría.

Le aprueban los dictámenes que figuraban en la orden del día de la sesión anterior, la cual quedó sobre la mesa.

Se conceden 39 permisos para obras particulares.

Se aprueba un dictamen proponiendo se autorice la reforma de la alineación de la plaza de la Iglesia y de la calle de San Magin de Santa Catalina.

Se da lectura a un dictamen de la Comisión de Reforma Interior proponiendo facultar al señor Alcalde para proceder al derribo de la Illeta de Cort.

El señor Roca, de la Comisión, dice que se gestiona de los propietarios interesados en la reforma, que contribuyan a los gastos. Hasta que contesten éstos no es posible calcular los gastos que tendrá que hacer el Ayuntamiento. Añade que estima urgente facultar a la Alcaldía para que derribe la tienda de la Droguería Boscan y el piso de esta finca, pues con las obras ya realizadas amenazan ruina.

El señor Fons abunda en los mismos razonamientos hechos por el señor Roca. Finalmente se aprueba el dictamen, acordándose, a indicaciones del Sr. Barceló Caimari, que a medida que el Sr. Alcalde vaya haciendo gastos, previamente le comunique a la Comisión de Hacienda, a fin de que ésta pueda ir arbitrando medios.

Se aprueban los gastos de expropiación de fincas para el solar de la Casa de Corrales.

El Sr. Forteza se interesa por el derribo de la caseta del Mirador. El Sr. Obrador interesa del Sr. Pascual, que está encargado de gestionar con el Obispado su derribo, que continúa sus gestiones hasta conseguir el propósito.

Queda sobre la mesa un dictamen proponiendo contribuir por una sola vez a los gastos de instalación de la parada de sementales en esta provincia.

Se aprueban dos dictámenes referente al servicio de carrujes fúnebres, consignándose la cantidad que debe satisfacerse al contratista que antes prestaba el servicio, hoy municipalizado, para que entregue el material al Corporación.

Se conceden seis permisos para obras particulares en el En-anché.

Se acuerda construir un jardín en la plaza de Atarazanas.

Se acuerda también construir otros en las plazas del Hospital y San Francisco, subvencionados por los vecinos de dichas plazas.

Se aprueba un dictamen proponiendo la habilitación de retretes de la plaza Mayor.

Se da lectura a un dictamen proponiendo voto de confianza al Sr. Villalonga para que formule el proyecto y presupuesto para la instalación de la Biblioteca que ha regalado al Ayuntamiento.

Se opone a ello el Sr. Llompard. Después de breve debate, se acuerda que vuelva a tratarse la cuestión en la Comisión respectiva.

Pasa a la Comisión de Fomento una instancia de la Sociedad «El Hogar del Porvenir».

Se acuerda patrocinar un festival que organiza el Círculo de Obreros Católicos a beneficio de los heridos de Marruecos.

Pasa a la Comisión respectiva una circular del Ayuntamiento de Ceuta, interesando el concurso de los Ayuntamientos de España para que creen y sufraguen, un cuerpo de ejército para Marruecos.

El señor Fons da cuenta de haberse derribado algunos tinglados de la plaza Mayor, y de las medidas consecuentemente adoptadas.

El señor Roca, dice que todo el Ayuntamiento está al lado del señor Fons en todo lo que ha hecho.

El señor Obrador se expresa en iguales términos.

El señor Solá dice que nada tiene que decir contra el señor Alcalde, pero, lamenta que se olvide el proyecto de construcción de la nueva plaza de Abastos.

Cree que sería mejor realizar este proyecto en vez de apañar el mercado actual.

Se entabla largo debate sobre este asunto. El señor Fons, manifiesta que el arreglo de la plaza de Abastos, costará, según presupuesto que ha hecho, unas treinta mil pesetas.

Finalmente se acuerda que la Comisión de Hacienda fije los medios para atender a los gastos que se han ocasionado.

El señor Fons dice que momentos antes de la sesión, ha sido visitado por una Comisión de vecinos de Porto-Pi, quienes han ido a quejarse de las molestias que les causan el funcionamiento de la fábrica de abonos, cuyas emanaciones les obligará a emigrar de aquel lugar, de seguir funcionando.

Añade que por personal técnico se le ha dicho después que los gases que causaban las molestias, exhalaban por causa de averías ocurridas en la fábrica, las cuales han sido reparadas hoy.

Propone que para determinar lo que pueda, se nombre una comisión técnica que dictaminará, formada por los señores don Juan Gamundi, don Manuel Lopez Comas, don Gaspar Bannassar, don Juan Rubi, don Eugenio Losada y don Jaime Font y Monteros.

El señor Font y Monteros hace constar que él con anterioridad, había advertido lo que ahora sucede.

El señor Ramis de Ayreñor dice que el funcionamiento de la fábrica de Porto Pi no está autorizado, pues solo se dió permiso para la construcción del edificio. Aconseja que por esta razón y por las molestias que ocasiona al vecindario, disponga esta misma tarde el cierre de la fábrica.

El señor Aguiló, como vecino de Porto-Pi, dice que desde hace varios días no se puede estar en dicho sitio. Añade que han enfermado varios vecinos a causa de las emanaciones de la fábrica.

Se acuerda nombrar la referida comisión.

Se acuerda, a proposición del señor Comas, que el señor Barceló y Caimari pase a presidir las comisiones que presidia el señor Fons.

El Sr. Ramis de Ayreñor se ocupa de nuevo de los tubos de madera adquiridos para la acequia de la villa, lamentándose de que hayan sido colocados sin haberse dictaminado antes acerca de la utilidad de los mismos, conforme se había acordado.

El mismo señor concejal ruega al Alcalde que gestione del señor Administrador de Correos que se retire la correspondencia del buzón de Cort lo más tarde posible.

El Sr. Obrador propone y así se acuerda, felicitar al Ministro de Instrucción Pública, por haber concedido la autonomía universitaria.

Seguidamente se ha levantado la sesión.

## Deportivas

Las carreras de ayer.—Gran triunfo de Pocoví.

Ayer por la mañana tuvieron lugar las carreras ciclistas organizadas por el Velo Sport Balear y en las que se disputaron los quince importantísimos premios concedidos por dicha sociedad y que en total sumaban la cantidad de mil treinta y cinco pesetas.

El pésimo estado en que se encuentran las carreteras obligó a los organizadores a trasladar la meta de salida junto al ca-

serio del Coll d'en Rebassa, en el kilómetro 6 de la carretera de Lluchmayor, pues desde Palma a dicho sitio constituye una verdadera temeridad el cruzar aquellos lugares donde hasta hace poco existió una carretera.

A las seis veinte de la mañana, se dió la salida a veinticinco corredores, lo cual constituye un verdadero éxito, pues jamás en Mallorca se había logrado un tan crecido número de corredores.

Fué la carrera una verdadera revelación pues la mayoría de los corredores demostraron poseer excelentes condiciones para brillar y para que Mallorca continué ocupando los primeros puestos en el sport ciclista. Los pocos que no terminaron la carrera, no fué por falta de condiciones ni de entusiasmo, sino debido a la serie de averías que sus máquinas sufrieron.

El orden con que llegaron a la meta fué el siguiente: Gaspar Pocoví, que hizo el recorrido Coll d'en Rebassa, Santany y regreso en dos horas, cincuenta minutos, llegando con 13 minutos de ventaja sobre el segundo corredor que llegó o sea Bernardo Roig. A estos siguieron Gaspar Bibiloni, Miguel Matas, José Sagrera, Jaime Janer, Gabriel Adrover, Bariolemé Vanrell, Jaime Salvá, Rafael Colombás, Jaime Mas, Onofre Oliver, Antonio Frau, Pedro Pons, Miguel Durán, Antonio Vidal, Miguel Vidal, Francisco Calafell, Matías Salvá.

De Juez de salida y llegada actuó el individuo de la junta del Veloz D. Juan Juan, y de jueces de carretera el consul de la U. V. E. y el Presidente del Veloz.

La organización de la carrera, fué perfecta, siendo muy felicitados corredores y organizadores.

El Veloz puede mostrarse satisfecho del gran sacrificio económico que se le impuso, pues a él correspondió con entusiasmo el elemento ciclista.

El miércoles a las siete, y en el local del «Veloz», tendrá lugar el reparto de premios.

## GAOETILLAS

—Incendio. Esta madrugada se ha declarado un incendio en la fábrica de harinas de «Son Pont Nou», Indiotoría, propiedad de don José Busquets (Terrola).

La Guardia civil, ayudada por algunos vecinos han conseguido dominar el elemento.

Las pérdidas se elevan a 3.000 pesetas. Se desconocen las causas del incendio.

—Llaves.—En la vía pública han sido encontradas unas llaves que se entregarán a quien pertenezcan.

—Riña. En Sineu riñeron ayer dos individuos por cuestiones baladíes, dándole uno de los contendientes al otro un fuerte golpe en la cabeza con una llave a consecuencia de lo cual le produjo una herida.

—A Capuchinos. Por orden del Comandante de la guardia urbana señor Comas, ingresaron ayer en Capuchinos 16 muchachos que cometieron actos inmorales en la calle del General Barceló.

—A Capuchinos.—Ha ingresado en el depósito municipal de Capuchinos un muchacho que hurtó unos zapatos.

Ha ingresado, también, en el citado depósito un muchacho autor de la sustracción de 10 pesetas.

—Justa queja.—Se han acercado a esta Redacción varios vecinos del Pont d'Inca suplicándonos llamemos la atención de las Autoridades acerca de los hedores insuperables que emanan de los almacenes de una fábrica de productos porcinos establecida en aquel populoso caserío.

—PLUMA-TINTERO. de oro garantido, marca CONKLIN'S, la mejor y más acreditada de las marcas. Se llenan automáticamente. De venta en la Librería Tous. P. de Cort.

—Hallazgo.—Ha sido encontrado un sobre con cierta cantidad de dinero que se halla depositado en el Cuartelillo de la Guardia Municipal.

Será entregado a la persona que acredite pertenecerle.

—Estafa. La guardia civil del puesto de Mansoor ha denunciado a una vecina de aquel pueblo a la que otra le dió a guardar 1.035 ptas., no habiéndole querido entregar, cuando la propietaria le reclamó la cantidad, más que 115 ptas.

—AYGO-FORTS. Nova edición aumentada en poesías, d' en Gabriel Maura Montaner y prolech d' en Joan Alcover Maspons.

## Figurines

En la Librería de J. TOUS se han puesto a la venta los nuevos figurines modelos exquisitamente chic, para la temporada Otoño e Invierno de 1922.

Varios de los títulos de las revistas recibidas.

Las grandes modes de Paris. La moda futura. La Femme Chic.

Album Teylleur de las grandes modes. Id. id. la femme chic (temporada). Elegancias de Paris.

Les dernières modes de Paris. Home fashions. Chic et simplicité. Fashions Forail. La véritable mode française. La mode de Paris.

Revue de L' elegance (temporada). Juno (temporada). La mode de Paris (temporada). Les patrons français. Echo enfants. Elite (temporada). Album enfanta de la femme chic.

DESDE BARCELONA

# La visita del Ministro de Marina

(Información especial de nuestro redactor)

Las maniobras de los submarinos

Barcelona 18 (6 t.)

Han revestido gran brillantez las maniobras efectuadas esta mañana por la escuadrilla de submarinos, a las que ha asistido el ministro de Marina señor marqués de Cortina.

Dichas maniobras, que se han efectuado con gran precisión, han sido presenciadas por numeroso gentío, desde la escollera y malecones, desde la playa de la Barceloneta, desde la montaña de Montjuich y desde infinidad de embarcaciones automóviles que cruzaban la zona exterior del puerto en todas direcciones.

Las autoridades, elemento oficial, invitados y periodistas presenciaron las maniobras desde el Almirante Lobo, el Kanguro, el contratorpedero Audaz y los cuatro torpederos 1, 21, 25 y 5, en el último de los cuales embarcó, galantemente invitado, el corresponsal de LA ULTIMA HORA.

La mayoría de los buques anclados en el puerto tenían izadas sus empavesadas. A las nueve en punto, zarpó el buque salva-submarinos Kanguro, cuya forma especial, de dos grandes vapores unidos por una sola cubierta que unifica la proa y la popa, llama la atención, por afetar, visto de frente, la forma de un puente de regular arco. Le seguían los cuatro torpederos, la gasolinera H. 1, el contratorpedero Audaz y escoltaba el conyol el transporte Almirante Lobo.

Todos estos buques se colocaron en línea de combate fuera del puerto a media milla de la escollera, excepto la gasolinera, que se dirigió al local provisional de la Estación de Aeronáutica Naval, situado en la playa del Gasómetro (Barceloneta), desde donde remolcó uno de los globos de observación, tripulado por dos oficiales.

Poco después salieron majestuosamente del puerto los cuatro submarinos, por el siguiente orden: A 1 (Monturiol), a cuyo bordo iba el ministro de Marina, como en otra ocasión fué S. M. el Rey; seguían el Isaac Peral en el que iba el Gobernador civil, y los dos restantes.

Todos ellos desfilaron a flote frente a la escuadrilla de torpederos, estando formadas las respectivas tripulaciones en cubierta y siendo saludado su paso con hurras a los tripulantes y aplausos de los invitados.

Mientras tanto se elevaron del hangar de las Obras del Puerto dos hidroaviones, que efectuaron constantes y magníficas evoluciones sobre la escuadrilla todo el tiempo que duraron las maniobras. Fué un espectáculo hermosísimo.

Una vez llegados los submarinos al extremo de la línea de torpederos, se situaron frente al Kanguro, en el que efectuaron diversas evoluciones y prácticas de inmersión y emergidos luego, desfilaron de nuevo la escuadrilla. Los invitados seguían su marcha a simple vista, pues salían a flor de agua, de trecho en trecho, los periscopios, hasta que se les vió emerger junto al Almirante Lobo.

Había alguna mar de fondo, que molestó bastante a los invitados no avezados a la mar, especialmente a las señoras. Los submarinos demostraron ser excelentes condiciones marineras y los oficiales su pericia.

A la una terminaron las maniobras, siendo los primeros en regresar al puerto los submarinos y efectuando los torpederos evoluciones fuera del puerto, para dar tiempo al atraque de aquéllos en el muelle de la Muralla, donde todos tienen su fondeadero.

El marqués de Cortina se trasladó, trasladando en una canoa automóvil al crucero Río de la Plata, donde se alojaba.

Seguramente el ministro sacaría buena impresión de la revista.

Los invitados fueron objeto de toda clase de atenciones por parte de la oficialidad y tripulantes, siendo obsequiados con abundante y exquisito lunch a bordo de cada uno de los buques de guerra.

Bautizo de los hidroaviones

A las cuatro de la tarde se efectuó en el hangar de las Obras del Puerto y con asistencia del ministro el bautizo de los hidroaviones Español y Medina-Giraldo, de los que fué madrina, en representación de S. M. la Reina, la señora baronesa de Güell.

También volaron durante el acto, sobre el puerto, los mismos aviones que lo habían efectuado por la mañana.

El Medina-Giraldo, ha sido regalado al Estado por el ilustre prócer D. Eusebio Giraldo, ex diputado por Medina del Campo. Puede transportar en una hora una tonelada de carga de Barcelona a Mahón. Ha sido comprado en Inglaterra y su coste es de cinco mil libras esterlinas, que han sido ya satisfechas por el espléndido donante.

Visitas del marqués de Cortina

El ministro de Marina, durante su estancia en Barcelona, visitó los talleres de la Hispano Suiza, eligiendo su importancia, que honra a la industria nacional. Un dato: paga 92.000 pesetas en jornales.

Visitó también los talleres de la Aeronáutica Naval (antiguos talleres Hereter) dirigidos por el ilustre marino D. Pedro Cardona, donde se están construyendo actualmente siete hidroaviones tipo Savoya 13 y se trata de continuar la de otros cuatro tipo Savoya 16.

Igualmente visitó los astilleros Minquell, de Casa Antunez, donde trasladará su base definitiva la Aeronáutica Naval.

Luego visitó el pontón Cocardillo (Comisión Oceanográfica) y el vapor España núm. 6, que ha de convertirse después de importantes obras de transformación en estación móvil de Aeronáutica Naval.

Podrá conducir tres escuadrillas de seis hidroaviones cada una y dos gasolineras.— Oliver.

La marcha del ministro

Barcelona 19 (8:30 m.)

En el expreso de la noche regresó ayer a Madrid el ministro señor marqués de Cortina, siendo despedido por las autoridades, elemento oficial, amigos particulares y considerable público.

Al marchar exteriorizó su satisfacción por el resultado de las maniobras y estado de los servicios navales y la grata impresión que se lleva de su estancia en Barcelona.— Oliver.

Desde Madrid

## El avance de nuestras tropas

Millán Astray herido en el pecho

Madrid 17 (2 t.)

A media tarde y junto con el parte oficial de la toma de Nador se ha recibido en Madrid la noticia de que el teniente coronel Sr. Millán Astray, jefe del tercio de extranjeros, había sido muerto en el ataque a Nador, peleando frente a los legionarios.

El ministro de la Guerra, cuyas noticias eran tan lacónicas e incompletas como las de la Prensa, ha escrito una carta a don José Millán Astray, padre del teniente coronel, en la que le decía textualmente que «su hijo había sido herido».

Cuando el señor Millán Astray ha recibido esta carta ha habido la escena que es de suponer, pues por los términos en que esta redactada se ha creído que el teniente coronel había muerto.

En Madrid la noticia se ha extendido rápidamente, causando profunda sensación. Mas aún que la noticia de la reconquista de Nador interesaba la suerte del jefe del tercio extranjero.

Posteriormente se han recibido noticias que afortunadamente desmienten los pesimismo.

La herida no es mortal. Peleando frente a los legionarios, atacando briosamente al enemigo, el teniente coronel Millán Astray ha recibido un balazo en el pecho, pero no interesa ningún órgano importante, y su estado no es grave.

El padre del teniente coronel Millán Astray ha recibido un lacónico telegrama en que el jefe del tercio extranjero le dice sencillamente:

«Estad tranquilos. No ocurre novedad.» La esposa de Millán Astray, que al tener la primera noticia ha creído que su marido había muerto, ha salido en el expreso de las ocho de la noche para Málaga.

El rey ha telegrafado a Millán Astray felicitándole por su comportamiento.

El teniente coronel Millán Astray ha contestado al Monarca con un telegrama lacónico.

Dice así: «Agradezco vuestro telegrama. No tengo más que deseos de volver a pelear.»

Varias noticias

Algeciras.—Ha marchado a Ceuta la esposa del señor González Tablas. Esperará allí a su esposo que llegará en breve.

El oficial legionario Fernando Villalba ha sido muy visitado. Se le organiza un banquete para cuando se restablezca por ser el primer herido de la actual campaña que ha llegado a Melilla.

Celebrando la victoria

Madrid 18 (3 m.)

En el ministerio de la Guerra, hasta muy avanzada la madrugada se ha notado mucha animación, desfilando por el despacho del ministro todos los compañeros de Gabinete para conocer los últimos detalles del avance, que coinciden con las noticias ya telegrafadas.

Confirma el alto comisario que la operación ha constituido un gran éxito para las tropas españolas, que se han batido con un heroísmo que enaltece el general Berenguer en su telegrama.

El rey no se ha separado del teléfono, comunicándosele rápidamente las noticias desde el ministerio de la Guerra a medida que iban llegando.

A la una de la madrugada han manifestado a los periodistas en el ministerio de la Gobernación que el rey había telegrafado al general Berenguer felicitando al ejército por la jornada e interesándose por los heridos.

FABRA

A la hora de cerrar esta edición, no hemos recibido las conferencias abonadas, ni los telegramas de la tarde.

## Garage

Aproposito para uno o dos camiones o automoviles. Hay uno para alquilar, con foso para la limpieza y agua a presión. Informarán Librería de J. Tous, Plaza de Cort 14 y 16.

## «Cafés Llofrii»

Sin rival en aroma Finura y fuerza

## Doctor Juan y Sansó

Enfermedades de la matriz, niños y partos.

Conquistador, 7, Teléfono 112.



**Compañía Pinillos**  
Linea de las Antillas y Estados Unidos

Para Habana saldrá de Barcelona el día 22 de Septiembre el vapor

**INFANTA ISABEL**

Admitiendo carga y pasaje para dichos puertos.

Linea del Brasil-Plata

Para Santos, Montevideo y Buenos Aires, saldrá de Barcelona sobre el día 20 de Septiembre el vapor

**CATALINA**

Admitiendo carga y pasajeros para dichos puertos.  
Gabriel Mulet, Marina, 68, Palma

**Mangueras de Goma**

FABRICAMOS cualquier tipo de Manguera para cualquier trabajo y que esta dé completa satisfacción.

Somos FABRICANTES de buenas Mangueras y a buenos precios.

Casa Codina

UNION-8-PALMA

Teléfono 271



**Colegio de Estudios Generales**

Concepción 106 (Próximo al Instituto)

Sus profesores son Licenciados en Letras o Ciencias, y se hallarán habilitados para formar tribunal en los exámenes de prueba de curso de sus respectivos alumnos.



**Navigazione Generale Italiana**

Società riunite Florio Rubattino—Lloyd italiano

SALIDAS DE BARCELONA

Servicio el más rápido entre Barcelona y Buenos Aires

Día 1.º de Octubre saldrá de Barcelona DIRECTO para MONTEVIDEO y BUENOS AIRES, el grandioso y magnífico trasatlántico

**PRINCIPESSA MAFALDA**

Admitiendo pasajeros de clase de lujo, y 1.ª, 2.ª y 3.ª clases. El antedicho vapor tiene instalados con exuberante lujo y confort todos los departamentos, Cámaras exclusivas y demás Cabinas para pasajeros. Cuenta con amplios y espaciosos salones de música, lectura, fumar, jardín de invierno, telegrafía Marconi y dotado de todos los adelantos modernos. Para informes, pasaje y carga dirigirse a

ITALIA AMERICA Sociedad de Empresas Maritimas  
Agente en Palma, M. ORDINAS, Libertad, 17.

**Moto Sidecar**

Se vende una en perfecto estado, marca New-Hudson, dos cilindros, fuerza 7 H. P. con tres cambios velocidad y embrague.  
Informes, calle Marina, Fondá Can Simó, Palma.

**CHALET**

En el sitio más pintoresco del Terrero y cerca pinar se vende o se alquila.

**Cañellas Caminals**

Huertos 40-2.º de 1 a 2.

**ESCUELA BELLA**

COLEGIO de 1.ª y 2.ª ENSEÑANZA. Se admiten alumnos, internos, medio pensionistas y externos, Brossé, 12, Palma.

**Ocasión**

Se desea vender diferentes trajes variados, existentes de una Sastrería de Teatro. Darán razón: Viuda de Juan Juan, calle de Juan Literas, 21, Manacor.

**Piso**

Se alquilaría en punto céntrico de la ciudad que sea bien ventilado. Informes: Bazar Balear, Sindicato, 57—Palma.

**Café en venta**

Por asentarse su dueño se vende en buenas condiciones café con buena clientela. Informes, Centro Anuncios.

**Servicios de la Comp. Transatlántica**

LINEAS A ANTILLAS, MEJORES NEW YORK Y COSTA FIRME

El vapor BUENOS AIRES saldrá el día 25 de Septiembre de Barcelona, el 26 de Valencia, el 28 de Málaga y el 30 de Cádiz para New York Habana Veracruz y Puerto Méjico.

El vapor REINA M.ª CRISINA saldrá el 16 de Septiembre de Bilbao, el 19 de Santander, el 20 de Gijón y el 21 de Coruña para Habana y Veracruz. Admite carga y pasaje para Costafirme y Pacífico con trasbordo en Habana.

El vapor MANUEL CALVO saldrá el 10 de Septiembre de Barcelona, el 11 de Valencia, el 13 de Málaga y el 15 de Cádiz para las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Colón, Sabanailla, Curaçao, Puerto Cabello y La Guayra. Admite carga y pasajeros con trasbordo para Veracruz.

LINEAS AL RIO DE LA PLATA

El vapor REINA VICTORIA EUGENIA saldrá el 4 de Septiembre de Barcelona, el 5 de Málaga y el 7 de Cádiz, para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

LINEA DE FILIPINAS

Destinado a realizar el próximo viaje el vapor LEGAZPI las fechas de salida de Cádiz y Barcelona, se avisarán con la debida anticipación.

LINEA DE FERNANDO POO

El vapor SAN CARLOS saldrá el día de Barcelona con escalas en Valencia y Alicante y el 1.º de Cádiz para las Palmas, Sta. Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, demás escalas intermedias y Fernando Poo.

SERVICIO COMERCIAL

El vapor ALFONSO XIII saldrá el 27 Mayo de Bilbao, de Santander el 28, de Gijón el 29, de Coruña el 30 y el 31 de Vigo, con destino a New York y Habana.

Además de los indicados servicios, la Compañía Transatlántica tiene establecidos los especiales de los puertos del Mediterráneo a Nueva York y puertos Cantábricos a Nueva York cuyas salidas no son fijas y se anunciarán oportunamente en cada viaje.

Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables y pasajeros a quienes la Compañía da alojamiento y trato esmerado, como ha acreditado en su acreditado servicio. Todos los vapores tienen Telegrafía sin hilos.

Informarán en Palma, señores Jaime M. Granada y C.ª S. en C. Plaza Antonio Maura, 4.



**La mejor pesca**

Jabón 1.50.—Crema 2.50.—Polvos 2.50.—Agua cutánea, 5.50.—Agua de Colonia, 3.50, 6, 10 y 16 pesetas, según frasco.—Lociones para el pelo 4.50, 6.50 y 20 pesetas, según frasco.

**Ultimas creaciones—Productos serie Ideal**

Acacia, Mimosas, Ginesta, Rosa de Jericó, Adirable, Matina-Chipré, Ro cío Flor, Rosa Vértigo, Clavel, Muguet, Violeta, Jazmín.

Jabón 3.—Polvos 4.—Loción 4.50, 6.50 y 20 pesetas, según frasco.—Esencia para el pañuelo 18 pesetas frasco en estuche, CORTES HERMANOS, Sarría (Barcelona).

**Callicida Pizá**

Extirpa rápidamente sin molestia ni dolor, los callos y durezas. Es curioso, no motiva los inconvenientes de otros emplastos y de los líquidos en general, es económico. Una peseta en las farmacias, droguerías y zapaterías, Depósito farmacia Rover, plaza de Antonio Maura.

**Las Manchas, Pecos, Arrugas y Paño del embarazo!**

Desaparecen en pocos días usando diariamente 4 o 5 GOTAS de

**Agua Argentina**

que además de estas propiedades deja la cara perfumada y fresca de una blanca rosa sin igual y tan atemporada y tersa que puede compararse a la más tierna juventud. Las personas de cara arrugada pueden volver a ser jóvenes usando esta AGUA. Puede usarse sin peligro de ninguna clase. Es de uso externo y tan inofensivo que sirve para los niños de pecho. Con un solo frasco pueden apreciarse los efectos.

Depositar: LA ORIENTAL, Bartolomé Quetglas, Quat 1 y 3, Palma de Mallorca.

**CALADORAS A MANO**

Para trabajos finos, necesita casa productora de bordados de esta isla. Informar, Plaza Eusebio E cada número 7-3.º

**LAUD**

Se vende uno de 24 palmcs, Darán razón, Bosch—39.

**Automóvil**

Europeo en perfecto estado y a toda prueba se vende módico y otro grande pudiendo ser carrozado de Camión.

**Cañellas Caminals**

Huertos 40-2.º de 1 a 2

**Vino de mesa OLIVER**

De venta Sacristía San Jaime, número 3 (Callejón).

**CRIDA**

Se necesita que sepa algo de cocina, será bien retribuida. Informes, Bazar Balear, Sindicato 57. Palma.

**¿¿CANAS??**

Desaparecen en seguida usando las GOTAS GRIEGAS

Único producto en el mundo que devuelve a los cabellos INSTANTANEAMENTE su color primitivo, con toda naturalidad, suavidad y BRILLANTEZ.

Con las GOTAS GRIEGAS se hace difícil distinguir el pelo ha sido teñido. He aquí la gran fama de que gozan, pues el que las usa una vez, las prefiere a todas las similares, tinturas y aguas.

Frasco, 8 pesetas.  
Depósito: LA ORIENTAL, Bartolomé Quetglas, Quat 1 y 3, Palma de Mallorca.

**Se vende un break**

Semi nuevo y unas garniciones a la inglesa. Informes: Auto-Garage-Balear, Avenida Alejandro Rossello, número 65.

**Familia**

Buenas referencias cederá en igual condición sala y alcoba como posada. Informar, Centro de Anuncios.

**Calados a Máquina**

Se hacen en todos los colores a 0.25 metro. Se bordan vestidos y se hacen toda clase de trabajos a máquina. LONJA, 30-2.º-1.º

**Leña y Serrín**

Se vende a precios económicos Virgen de Luch, número 1.

**GLOBOS GROTESCOS**

de todas formas y tamaños



De venta en la Librería Tous P. Cort

**La Unión y El Fénix Español**



COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS

Capital social: 12.000.000 de pesetas efectivas.

Agencias en todas las provincias de España Francia y Portugal.

65 años de existencia

Seguros sobre la vida, seguros contra incendios. Subdirector en Baleares, D. Miguel Añás, Plaza Constitución 44-2.º

Tome V el

**Richelet**

sin cambiar en nada sus costumbres



**Tal es el utilísimo consejo**

que da actualmente todo médico justamente preocupado en sostener su prestigio científico y su autoridad, cuando se apela a su intervención para tratar una enfermedad de la piel, un vicio de la sangre o una afección de origen artrítico o sifilítico. Cualquiera que sea en efecto la naturaleza o la forma del mal, su cronidad o su gravedad, el cuerpo médico ha obtenido siempre, aun en los casos más desesperados, curaciones maravillosas y duraderas con el empleo del

**DEPURATIVO RICHELET**

Este poderoso purificador y regenerador de la sangre de acción rápida, es considerado con justicia por nuestros más eminentes especialistas como el remedio perfecto cuya eficacia se confirma a diario con millares de curaciones obtenidas en el tratamiento de todas las enfermedades de la piel: Eczemas, Psoriasis, Eritemas, Acné, Herpes, Sicosis, Impétigo, Granulaciones, Pícoras, Ulceras, Eczemas varicosos; en todos los trastornos de la circulación: Afecciones del corazón, Válvulas, Flebitis, Almorranas, Congestión; en las manifestaciones del artrismo: Reumatismos, Dolores, Gota, Dolor de riñones, Lumbago, Enfisema, Asma, Arterio-Esclerosis, así como en todas las manifestaciones sifilíticas hereditarias o accidentales.

ARTRITISMO Arterio-esclerosis

Cada frasco va acompañado de un folleto ilustrado. De venta en todas las buenas farmacias y droguerías. Laboratorio L. RICHELET, de Sedan, 6, Rue de Belfort, Bayona (Francia)

Enfermedades de la Piel



JEP

